
Protokoll der Delegiertenversammlung  

des Schützenkreises 115 

Unterlahn e.V. am 05.09.2021 in Eppenrod 

 

 
Anwesende: siehe Liste 

 

Entschuldigt: Etienne Gemmer, Petra Klein, Mario Linowski 

 

Beginn: 10:03 Uhr 

 

 

1.Eröffnung und Begrüßung 

 

Ulrich Hennemann begrüßt die anwesenden Vereinsvertreter, den Sportkreisvorsitzenden 

Rhein-Lahn Werner Hölzer und Josef Rodenbusch, Geschäftsführer Schützenbezirk 11 

Koblenz e.V. Ulrich Hennemann fragt die Versammlung, ob die Vereinssportleiter ebenfalls 

eine Einladung zur Kreisversammlung erhalten haben. Dies ist wohl nicht geschehen.  

 

 

2. Grußwort des Schützenbezirks 11 Koblenz e.V. Josef Rodenbusch 

 

Geschäftsführer Josef Rodenbusch überbringt die besten Wünsche des gesamten 

Bezirksvorstandes und hofft auf Besetzen der vakanten Posten im Vorstand. Später möchte er 

mehr dazu sagen. 

 

 

3. Totengedenken 

 

Die Anwesenden gedenken, dem am 02.05.2021 verstorbenen ehemaligen langjährigen 

Vorstandsmitglied, Werner Scheid und allen Verstorbenen in den Kreisvereinen. 

 

 

4. Genehmigung der Tagesordnung 

 

Satzungsgemäß wurden die Mitgliedsvereine am 01.08.2021 schriftlich per E-Mail mit der 

gleichzeitigen Versendung der Tagesordnung – und durch die Bekanntmachung auf der 

Kreishomepage zur diesjährigen Delegiertenversammlung eingeladen.  

Es sind keine weiteren Anträge beim Vorsitzenden eingegangen und 

somit wurde die Tagesordnung bestätigt. 

 

 

5. Verlesung und Genehmigung des Protokolls vom 13.09.2020 

 

Das Protokoll wurde nach Fertigstellung auf der Homepage des Kreises zur Kenntnisnahme 

und zur Kontrolle durch die Mitglieder veröffentlicht. Auf ein Vorlesen wurde einstimmig 

verzichtet und das Protokoll wurde genehmigt. 

 

6. Wahl der Protokollführung 

 



Nadine Groh wurde einstimmig zur Protokollführerin gewählt. 

 

 

7. Feststellen der Anwesenheit und Stimmberechtigung 

 

Es waren zehn Vereine und fünf Vorstandsmitglieder des Kreises 11.5 anwesend. Somit gab 

es 15 Stimmberechtigte. 

 

 

8.a. Bericht des 1. Vorsitzenden 

 

11.1. Digitaler Neujahrsempfang Landrat, Gast Bischof von Limburg 

 

13.1. Digitaler Neujahrsempfang CDU, Gast Wolfgang Bosbach 

 

03.2. Virtuelle Kreisvorstandssitzung  

- Weiterleitung folgender Infos an die Vereine (Vortragen falls gewünscht!) Geänderte 

Zuschussrichtlinien durch SBR und Kreis, Absage der Bezirks-

Delegiertenversammlung und der Jugenddelegiertenversammlung, Absage der LVM 

Bogen Halle, Erinnerungsmail, dass alle sportlichen Fragen direkt an den Sportleiter 

und die Liga-Obleute zu richten sind, Absage des RSB-Aufgelegt Cups, Absage DM 

Vorderlader, Absage Landeskönigsschießen, Mail Waffenrechtsverschärfung  (DSB), 

Ausschreibung Rheinland-Teamcup 2021, Ergänzung Liste B des RSB (Abweichende 

Disziplinen der Landesverbände von der DSB Sportordnung), Einladung 

Kampfrichterlehrgang Flinte, Info zur DM Bogen im Freien 

 

- Der Vorschlag aus der letzten Versammlung bzgl. der Beantragung eines Corona-

Zuschusses an den Kreis wurde vom Kassierer umgesetzt und eine Finanzhilfe wurde 

ausgezahlt 

                                         

- J. Bröder hat Nadeln und Urkunden bestellt. Diese wurden den Vereinen zugeschickt 

- Absage des Kreisfestes 2021    

- Das Kreisaltersschießen 2020 wird nicht nachgeholt                                                                                      

- Der Familientag wurde vorbehaltlich auf den 22.8.2021 terminiert 

 

23.2. Digitale Sportkreissitzung  

- Zuschüsse Baumaßnahmen (Ergeshausen und Freiendiez sind neu in der 

Vergabe)und Sportgeräte                                                                                                                                               

- Anträge können gestellt werden bis zum 30.9.                                                                                

- 31.8. Klausurtagung des Sportkreises                                                                                                     

- 17.9. Sportkreistag in der Stadthalle Nassau um 19 Uhr                                                                                                                            

 

20.5. RSB Videokonferenz (Die Vereine wurden von mir informiert und ihnen wurde 

nahegelegt, an der Videokonferenz teilzunehmen.) 

 

Thema: Beitragsreform                                                                                                                            

- Defizit seit 2018, fehlende Einnahmen z.T. durch sinkende Mitgliederzahlen                                 

- Beitragserhebung in Zukunft per Mail und nicht mehr per Post. Die Vereine, die 

beim RSB noch kein Mailadresse hinterlegt haben, sind aufgefordert dies umgehend 

tun.                                                                                                                                         

Beitrag des Sports (der Aktiven) zur Verbandsfinanzierung durch Erhöhung der 



Startgebühren, Anpassung der Gebühren für Waffenbefürwortungen und der 

Lehrgangsgebühren.                                                                                                                       

Weiterhin sollen die Gebühren für die Neuaufnahme von Vereinen erhöht werden, 

Anpassung der Preise an die Inflation (Shop, Nadeln usw.) Erhöhung des 

Sockelbeitrags von 115 auf 150 Euro                                                                                                                                 

Erhöhung der Mitgliederbeiträge 

 

08.8. Kreisvorstandssitzung in Diez    

                                                                                                           

- Vorbesprechung der heutigen Versammlung                                                                             

- Abstimmung darüber, wie die anstehenden Wettbewerbe in der gegenwärtigen 

Situation geplant und ausgetragen werden können                                                                     

- eine Verfahrensweise wie in 2020 wurde von Bezirk und RSB nicht befürwortet 

 

 - Wiederholt hatte ich die Vereinsvorsitzenden seit der letzten Versammlung daraufhin 

angeschrieben, dem Kreis nach ihren Möglichkeiten in Bezug auf die Postenbesetzung 

zuzuarbeiten. Zuletzt versendete ich die „Hilferufe“ auch über meinen 

Gesamtverteiler. Dazu kamen gerade in den letzten Wochen zahllose Telefonate mit 

Personen aus dem Kreis. Bisher tat sich nichts Entscheidendes. Ich hoffe auf die eine 

oder andere Überraschung hier und heute. 

 

Es gibt keine Fragen zum Bericht. 

 

Ulrich Hennemann merkt an, dass der Sportleiter der wichtigste Posten ist, der besetzt werden 

muss. Eventuell auch von einem Sportleiter-Team. 

 

 

8.b. Bericht des Sportleiters 

 

Hallo zusammen! 

Das Sportjahr 2021 verlief aufgrund der Corona Pandemie leider eher sehr ruhig ab, da eine 

wirkliche Ausführung der geplanten Veranstaltungen nicht stattfinden konnte. Ich hoffe das 

lässt sich im kommenden Sportjahr besser verwirklichen. 

 

Für das Sportjahr 2022 ist geplant: 

 

– Durchführung der KM 

Der Kreis hat vor, in diesem Jahr wieder eine KM durchzuführen, die aber aufgrund des 

Personalmangels etwas anders abgehalten werden muss. Die Idee ist, nur die größeren 

Disziplinen (mit vielen Startern) sollen vom Kreis ausgerichtet werden. Die kleineren 

Disziplinen (mit wenigen Startern) soll von einem jeweiligen Verein durchgeführt werden, wo 

die Disziplin geschossen werden kann (Bogen, Trap, Vorderlader, Unterhebel GK sind ja 

beschränkt nur Vereine möglich), oder in dem Verein, der die Mehrheit der wenigen Schützen 

stellt. (für OSP als Beispiel wurde von Viktor Engel den letzten Jahren immer ein Termin 

angeboten). 

Für die Disziplinen, die vom Kreis ausgerichtet werden, ist es von großem Vorteil, wenn der 

Gastgeberverein am Austragungsort auch eine gewisse Anzahl an Helfern stellen würde, die 

auch etwas von der jeweiligen Disziplin verstehen. 

Eine genaue Planung der KM kann in diesem Jahr in dieser Form erst richtig nach Abgabe der 

VM-Ergebnisse vorgenommen werden. 



Die Abgabe der VM-Ergebnisse ist am 10. Oktober!!! 

Die grobe Planung der KM wird von mir schon im Hintergrund entstehen. 

Frage an die Versammlung; Wer wäre denn bereit eine KM auszurichten/ sein Vereinsheim 

zur Verfügung zu stellen? 

Die Ausschreibung der KM und alles Weitere wird in den nächsten Tagen verschickt per E-

Mail. Falls es neue E-Mailadressen gibt, so gebt diese bitte jetzt hier oder umgehend per Mail 

an mich an. 

 

– Eine offizielle Kreisliga wird es in diesem Jahr 2021 nicht geben. Es wäre aber schön, 

wenn ihr als Vereine mit den befreundeten Vereinen Freundschaftskämpfe austragen 

würdet, um so den Schießbetrieb wieder etwas anzukurbeln, der in vielen Vereinen auf 

Nachfrage nur schleppend wieder startet. 

 

– Der Kreis würde ein Kreiskönigsschießen im Januar veranstalten, wenn dieses von den 

Vereinen gewünscht ist und ihr bis dahin eure König-/innen ausgeschossen habt. 

 

Zum Ende meines Berichtes noch mal der Aufruf an die Vereine: Es muss etwas passieren 

von eurer Seite her, da der Kreis sonst im kommenden Jahr handlungsunfähig ist. Wir als 

Kreis haben uns stets bemüht, neue Leute für die Kreisarbeit zu finden und verschiedene 

Möglichkeiten geboten und gezeigt, dass diese Arbeit nicht allzu viel/schwer ist, wenn man 

genügend Leute hat. Jetzt liegt es an euch, den Kreis zu erhalten, wie es von euch gewünscht 

wurde vor ein paar Jahren, als das Gespräch aufkam, eine Ebene abzuschaffen. 

 

Auch an dieser Stelle möchte ich zum Ende meines Berichtes drauf hinweisen, das auch ich 

im nächsten Jahr wie angekündigt das Amt des stellv. Sportleiters nicht mehr ausüben werde 

und somit ein weiterer Vorstandsposten leider erst einmal unbesetzt ist. 

 

Fragen zum Bericht? Es gibt  verschiedene Wortmeldungen: 

 

Folgende Vereine sind bereit Kreismeisterschaften auszurichten: Hahnstätten (Trap + 

Pistolendisziplinen), Winden, Eppenrod (jetzt auch mit elektronischen Anlagen), Netzbach, 

Ergeshausen und Freiendiez. Die Vereine müssen qualifiziertes Personal stellen.  

 

Angedacht ist, das Kreiskönigsschießen im Januar 2022 durchzuführen.  

 

Es wird auf der Gesamtvorstandssitzung (10.09.2021) und Delegiertenversammlung 

(29.10.2021) des Bezirks darüber entschieden werden, wie und wann die   Königsschießen, 

auch im Bezirk, stattfinden sollen.  

 

Ulrich Hennemann fordert die Vereinsvertreter auf, an diesen Veranstaltungen auch 

teilzunehmen. 

 

8.c. Bericht des Geschäftsführers 

 

Entfällt. 

 

 

8.d. Bericht des Jugendleiters 

 



Zu berichten gibt es in sportlicher Hinsicht gar nichts. Ich denke, worüber ich auch froh bin, 

dass wir in den normalen Trainingsalltag wieder einsteigen konnten. Bedingt durch die 

Schließung der Schützenhäuser. 

 

Ich hoffe, dass noch einige Jugendliche den Vereinen die Treue gehalten haben. 

 

Der Kreisvorstand hat auf seiner Sitzung am 08. August 2021 beschlossen, das Jugendkonto 

mit einem Betrag von ca. 928,00 €, auf das Konto des Schützenkreises einfließen zu lassen. 

 

Näheres wird euch Jürgen Bröder kurz erläutern.  

 

Ich habe letztes Jahr, bzw. am Dienstag, auf der Klausurtagung der Sportjugend Rhein-Lahn 

in Heistenbach teilgenommen.  

 

Es gibt ein paar Punkte die vielleicht interessant wären. 

 

- Ferien vor Ort, auch für Herbstferien noch machbar (10.09.2021) 

- Jugendbooster fördert Projekte bis 1000 € 

- Ehrenamtsförderpreis bis 27 Jahre 

 

Am besten sich auf der Seite der Sportjugend Rheinland-Pfalz informieren, dort sind weitere 

Infos zur Verfügung. 

 

Termine 2021: 

 

- Sportkreistag am 17.09.2021 in Nassau mit Wahlen 

- Sportkreisjugendtag, Freitag, 12.11.2021 (Ort ist noch nicht festgelegt) 

- Lehrgänge für die Jugendbasislizenz finden am 16. und 17.10.2021 in Leichlingen 

statt (Es gibt auch noch einen Termin im November) 

 

Christoph Klos hat von Ulrich Henneman Pokale bekommen, zur Verwendung. 

 

Ralf Kilian vom KK SV Singhofen hat das Blasrohr,- und Bogenschießen etwas mehr publik 

gemacht. 

 

 

8.e. Bericht der Damenleiterin 

 

Entfällt. 

 

 

8.f. Bericht des Kassierers 

 

Jürgen Bröder berichtet, dass bei dem Jugendkonto ein Negativzins in Höhe von 0,77 € 

berechnet wurde. Auf Nachfrage von Jürgen Bröder und Klärung bei der Bank wurde der 

Betrag wieder zurück überwiesen. Für die Jahre 2018, 2019 und 2020 liegt ein 

Freistellungsbescheid vor für die Gemeinnützigkeit. Wortmeldungen: Hartmut Paul sagt, man 

könne den Bescheid mit zur Bank nehmen; Werner Hölzer gibt den Tipp den Bescheid auch 

an das Amtsgericht weiterzuleiten. Jürgen Bröder will dies nachholen. Er liest den 

Kassenbericht für das Geschäftsjahr 2020 vor. 

 



 

8.g. Berichte der Fachreferenten: Gewehr, Pistole, Presse 

 

Gewehrreferent Rolf Neitzert macht sich Sorgen um den schleppenden Trainingsbetrieb in 

den Vereinen; er hofft, dass es bald wieder voran geht.  

 

Pistolenreferent Udo Wöhler: Bericht entfällt. 

 

Presse Nadine Groh: Es gab leider nicht viel zu berichten. Ein Bericht von der letzten 

Kreisversammlung vom 13.09.2020 und der Nachruf Werner Scheid wurden veröffentlicht. 

 

 

9. Aussprache zu den Berichten 

 

Zu den abgegebenen Berichten wurde keine weitere Aussprache gewünscht. 

 

 

10. Bericht der Kassenprüfer 

 

Hartmut Paul und Bernhard Meyer prüften am 29.05.2021 die Kasse bei Jürgen Bröder. 

Dieser konnte alle Belege vorlegen. Die Prüfer bescheinigten dem Kassierer eine 

einwandfreie Kassenführung. Hartmut Paul beantragt die Entlastung des Kassierers und des 

Vorstandes durch die Kreisversammlung. 

 

 

11. Entlastung des Vorstandes 

 

Die Entlastung des Vorstandes erfolgte einstimmig. 

 

 

12. Wahl eines kommissarischen Sportleiters 

 

Vorsitzender Ulrich Hennemann ruft noch einmal dazu auf, dass der Sportbetrieb im Kreis 

weiter am Laufen gehalten werden muss. Wiederholt hatte er die Vereinsvorsitzenden 

angeschrieben und auch zahlreiche Telefonate geführt. Zuletzt versendete er eine Rundmail 

an den Gesamtverteiler mit dem „Hilferuf“. Bisher tat sich nichts Entscheidendes.  

 

Wortmeldung von Josef Rodenbusch: Er und Nadine Groh wären bereit die 

Pistolendisziplinen bei den Kreismeisterschaften zu übernehmen und durchzuführen. Die 

Gefahr des Abwanderns der leistungsorientierten Schützinnen und Schützen soll vermieden 

werden.  

 

Stv. Sportleiter Etienne Gemmer muss der Hauptverantwortliche sein.  

 

Die einzelnen Kreisvorstandsmitglieder helfen auch.  

 

Sportkreisvorsitzender Werner Hölzer unterstützt die Rhein-Lahn-Vereine mit Zuschüssen 

und macht den Vorschlag sich mit dem Kreis 114 Loreley zusammen zu schließen. Hartmut 

Paul meldet sich zu Wort: In der Vergangenheit wollte der Kreis 114 nicht fusionieren. Josef 

Rodenbusch weist darauf hin, dass dieser Kreis nicht selbständig ist und dem Bezirk anhängt.  

 



Es sollen Gespräche mit dem Kreis 114 stattfinden.  

 

Vorsitzender Ulrich Hennemann fragt die Versammlung wer grundsätzlich für eine 

Fusionierung mit dem Kreis 114 wäre.  

 

14 stimmen mit Ja und eine Stimme mit Nein.  

 

Wortmeldungen von Hahnstätten und Holzappel: Fragen zu dem technischen Verlauf 

Championshot - Programm für die Kreismeisterschaften.  

 

Jugendleiter Christoph Klos übernimmt die Kreismeisterschaften im Jugendbereich.  

 

Jürgen Bröder bietet an die Gewehrdisziplinen durchzuführen. 

 

Ulrich Hennemann weist noch einmal auf die Personalnot im Kreisvorstand hin. Für nächstes 

Jahr werden ein/e Damenleiter/in und ein/e Vorsitzende/r gesucht. 

 

Am 26.09.2021 findet die Kreismeisterschaft 2022 Trap in Hahnstätten im Hirschel statt um 9 

Uhr. 

 

Die Vereine sollen qualifizierte Mitarbeiter/innen für die Kreismeisterschaften stellen. 

 

Vorschlag von Ulrich Hennemann an die Versammlung -   

Folgenden Passus mit in die Ausschreibung Kreismeisterschaft zu bringen: 

 

Wettkampffunktionäre 

Die Vereine sind verpflichtet, qualifizierte Mitarbeiter (Schießleiter, Aufsichtspersonen, 

Auswerter etc.) für die jeweilige Kreismeisterschaft zu stellen und können falls – trotz dieser 

Aufforderung – kein Mitarbeiter gestellt wird, durch den Veranstalter (Kreisvorstand) 

disqualifiziert werden (Regel 0.6.1 SpO) Hierzu sind bei der Meldung zur Kreismeisterschaft 

die vom Verein gestellten Mitarbeiter mit Name, jeweiligen Wettkampftermin und Art der 

Helfertätigkeit zu melden. 

 

Die eingeteilten Mitarbeiter werden rechtzeitig eingeteilt und informiert und haben sich am 

Wettkampftag rechtzeitig vor Beginn der ersten Lage beim Schießleiter zu melden. Diese 

Mitarbeiter dürfen gemäß der Regel 0.9.4 SpO diejenigen Kreismeisterschaften vorschießen, 

bei denen sie offiziell eingesetzt sind. Die vorgeschossenen Ergebnisse werden in die 

Rangliste aufgenommen. Das Vorschießen ist unmittelbar nach Bekanntwerden der Termine 

vom Schützen oder seinem Verein schriftlich beim Sportleiter des Kreises zu beantragen. Der 

Mitarbeiter, der von dieser Regelung keinen Gebrauch macht und zur festgelegten Startzeit 

schießt, sorgt für die Zeit seines Ausfalls für qualifizierten Ersatz. 

 

Nach Abstimmung der Versammlung sind alle Stimmberechtigten dafür. Somit wird der 

Passus von Etienne Gemmer mit in die Ausschreibung aufgenommen. 

 

 

13. Festsetzung von Beiträgen und Umlagen 

 

Entfällt. 

 

 



14. Haushaltsplan 

 

Kassierer Jürgen Bröder trägt den Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2021 vor. 

 

 

15. Anträge (Eingangsfrist 29.08.2021) 

 

Keine. 

 

 

16. Verschiedenes 

 

Werner Hölzer wirbt für den Sportkreistag am 17.09.2021 in Nassau um 19 Uhr. Hofft auf 

große Beteiligung. Politik und Ehrengäste sind eingeladen. Die Vereine können noch Anträge 

bei der Kreisverwaltung für Corona – Hilfen stellen. Es sollen auch mehr Anträge auf 

Ehrungen für Schützinnen und Schützen gestellt werden.  

 

Ulrich Hennemann fordert die Vereine auf, am Sportkreistag teilzunehmen. 

 

Am 12.11.2021 findet der Sportkreisjugendtag statt.  

Der Vorsitzende Ulrich Hennemann bedankt sich für die Anwesenheit und die Diskussionen 

und hofft in Zukunft auf weitere Unterstützung.   

 

Die Versammlung wurde um 12:02 Uhr geschlossen.  

 

Ulrich Hennemann wünscht allen einen guten Nachhauseweg. 

 

Für die Richtigkeit des vorstehenden Protokolls: 

 

 

 

 

gez. Ulrich Hennemann (Vorsitzender) gez. Nadine Groh (Protokollantin) 


